

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 47 (1939)
Heft: 6

Artikel: La plantation d'un arbre de la liberté à Moudon en 1798
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-36925>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La plantation d'un arbre de la liberté à Moudon en 1798

En 1798, la ville de Moudon fit planter un arbre de liberté à l'entrée du pont St-Eloi. La cérémonie eut lieu le 10 avril. Dès le 22 mars, on avait déterminé l'emplacement le plus favorable et chargé le citoyen Thomas de la plantation de l'arbre. Voici, d'après le registre des Conseils de la ville, les dispositions qui furent prises en vue de cette fête :

Lors de la plantation de l'arbre de la liberté, 50 pots de vin, mesure de Berne, seront distribués aux soldats ; ce vin sortira de la cave de l'Hôpital.

Les tambours battront. Trois coups de canon retentiront sur la place derrière le Temple, la grosse cloche sonnera, et les citoyens se rendront sans armes à l'église à 8 heures du matin, où le citoyen pasteur Dutoit, suffragant, présidera le culte. Quarante soldats monteront la garde. Le planteur de l'arbre sera le citoyen Thomas aidé de son fils. Une décharge de canon sera tirée après la plantation, puis la musique jouera des airs patriotiques. L'avocat Roberty prononcera un discours de circonstance ; les jeunes citoyennes chanteront et danseront autour de l'arbre. Puis un banquet suivra sur la place d'Armes, aussi civique que fraternel.

On distribuera 12 pots de vin à ceux que Thomas emploiera pour éléver l'arbre. Cent pains moyens de 2 livres

chacun seront distribués selon la prudence de la commission établie.

«La note de Thomas.» Le planleur de l'arbre de la liberté a présenté son compte ; la ville est en besoin de numéraire ; le prix est exorbitant, on comptait sur une note de fr. 287, et il présente un compte de fr. 346,17 sols, 6 deniers. Le « cercle populaire » de cette ville l'ayant déclaré juste, pour ne pas avoir des altercations, on a préféré l'acquitter.

(Extrait des Manuaux de la Ville.)

CHRONIQUE

Notre collaborateur, M. E. Kupfer a publié dans la Revue d'histoire suisse (1939, No 3) un article sur *Le change des monnaies à Morges de 1634 à 1700*. On y trouve des renseignements nombreux et précis sur les diverses monnaies du temps, leur équivalence et les grandes variations de leur puissance d'achat.

Le second volume du beau et savant ouvrage de M. le Dr Eug. Olivier : *Médecine et santé dans le Pays de Vaud au XVIII^e siècle*, vient de paraître aux Editions *La Concorde*, à Lausanne. On y retrouve la science aimable et intéressante du premier volume. Le second est consacré aux diverses causes de maladies, aux épidémies et affections diverses, à l'assistance aux malades, aux hôpitaux et aux sources minérales. Il est suivi de divers appendices dont le principal est une *Liste alphabétique des médecins, chirurgiens et apothicaires du Pays de Vaud entre 1675 et 1800*. Le grand attrait de cet ouvrage est enfin réhaussé par 74 illustrations hors-texte.